
アンケート結果 配布81名　　回収39名　　(回収率48％）

１．研修に満足しましたか

２．研修を活かせますか

３．研修で良かった点を教えてください
４．内容や進行など、気づいた点を教えてく
ださい

５．今後どんな研修を希望しま
すか

認知症についてよく理解していない部分が
あったが、少し理解できた気がする。

実際にあった話やあるある話などがあり、
楽しく勉強できた

利用者様のSOSを見逃さず、信頼関係を
築くことの大切さを改めて感じました。

BS法を使い、色々な意見を聞くことができ
てよかったです。

研修会に参加するのが初めてで、グループ
ワークなどでいろいろな話が聞けて良かっ
たです。

とても分かりやすく、参加してよかったで
す。

よく理解できた。分かりやすかった。進行も
とてもよかった。

もう少し時間が欲しかった。内容的に時間
が短かった。後半の内容をもっと詳しく聞き
たかった。

不機嫌な人との対応
グループでいろんな意見を聞けたので良
かった。

服薬拒否の方の対応の仕方

実体験を交えた話がとてもよかった。 グループワークがよかった また別の機会に参加したい

認知症の種類、対応の仕方等を分かりや
すく説明されていた点

実際におられる利用者さんをもとにして進
行していた所がとても分かりやすかった

食事方法

出来事は覚えていなくても偏桃体に働きか
ければ記憶される、という話

時間がなくて盛山さん、古城さんの分かり
やすい講義をもう少し聞きたかった

①大変活かせる(20名）【５１％】　　　　　②活かせる(17名）【４４％】
③やや活かしにくい(0名）【０％】　　　　　④活かしにくい（1名）【３％】

①大変満足　(16名）【４１％】　　　　　　　②満足(23名）【５９％】
③やや不満足(0名）【０％】　　　　　　　　④不満足(0名）【０％】
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３．研修で良かった点を教えてください
４．内容や進行など、気づいた点を教えてく
ださい

５．今後どんな研修を希望しま
すか

グループワークで他施設の方々といろいろ
な話ができたこと、古城さんと盛山さんの分
かりやすくテンポの良い話が聞けたことを、
これからのケアをするにあたり、念頭に」お
いて取り組みたいと思った。

時間が足りなくて最後のグループワークが
できなかったことが少し残念でした

服薬拒否

認知症の方への声掛けで信頼関係が持て
るというのが分かった。他施設の方々とお
話ができた。

服薬拒否

認知症についての知識を得ることができた
グループワークの場がもう少しあったら良
かった

認知療法、認知リハビリ、尊厳
を支えるケア

扁桃体「感情」に働きかければ記憶され
る、この点がよかったです

グループワークの時間と回数。もう少し講
義が聞きたかった

とても大事な認知症の基礎ですが、日常の
介護の中では分かっていても忘れがちで
す。基礎研修を受講することで、いつも初
心に戻らせてもらってます。

事例を挙げての研修はとても勉強になりま
す。成功例もですが、失敗した例も聞かせ
てもらったらうれしいです。

もっと事例を挙げてもらい、今後につなげ
たい。

ターミナルケア

先生がご自分の経験をもとに説明してくだ
さったこと。困った事例の主な対応を具体
的に答えてくださったこと。

進行中、講師の先生自身の立場や介護年
数等をしっかり話してくださった上での研修
だったので耳を傾けやすかったです。

認知症という医学的捉え方など

扁桃体に働きかけるというところがとても勉
強になりました。今後に活かしたいです。

とても分かりやすかったです。ありがとうご
ざいました。

事例についてグループワーク
等ができればと思います。

グループワークのなかで他の人の意見も
聞けて、よかったです。五分間という限られ
た時間でしたが、自由に意見が出し合えた
ことがよかったです。

内容なども分かりやすかった。
また今回のような研修をお願い
します。

講師の方々が分かりやすい言葉で話され、
日ごろの介護の仕方について再認識する
ことができました。BS法は初めてのことで、
言葉にしていってみることを職場でももっと
多く取り入れていけたら、と思います。

グループワーク時の司会の決め方など適
切で分かりやすく、スムーズな進行ができ
ていましたし、内容も意味深いものがありま
した。理想と現実、難しい場面もあります
が、学ぶ気持ちを持ち続けたいです。

事例発表、意見交換等で日ご
ろの介護に対するヒントが得ら
れること。ターミナルケアについ
て（人員が確保できるか）



３．研修で良かった点を教えてください
４．内容や進行など、気づいた点を教えてく
ださい

５．今後どんな研修を希望しま
すか

よくある認知症の方に対しての対応をどう
すればいいのかとても参考になりました。
不安になると思って本当のことは言わない
ことが多いので、向き合うこと、感情に語り
掛けることを思いながらケアしていきたいで
す。

今日のような認知症の方につ
いてどのようなケアをしたらい
いか、教えてくださる研修がい
いです。

偏桃体（感情）に訴えかけ、利用者の気持
ちに入っていく、という技術を今後の介護に
役立てていきたいと思った。

今回のような知識とディスカッ
ションを向上させるような勉強
会を引き続きやってほしいと思
う。

もう一度見直しができた

分かりやすい説明で他の人に伝えやすい。
対応するケアがわかりやすい。

アルツハイマー型認知症以外
の対応策を教えてほしい。新人
研修や中堅職員の研修のあり
方、方法を知りたい。

講師の方々の経験に基づいた話、特に失
敗例は心に残りました。ありのままの介護
者の悩み、自分がよしと思ったことのギャッ
プなど利用者様の希望に沿うことのリスク
を改めて考えさせられた。

時間が足りなかったこと、内容が濃かった
ため、もう一足の回答も欲しかった。前述
の内容に対して、他にどのような介護が
あったか、リーダー研修参加で考え方の相
違を具体的に知りたかった。

レクの進め方。自己紹介一つ。
楽しめるレク方法を混ぜての講
習会（実践できる介護）

介護業務としてまだ知り得なかったことが
BS法などを通して知識を得られたのがよ
かった。

何をどうやって、と思っていてもいつも通り
過ごしてしまっている。

理解しやすく、わかりやすい。そうそう！と
思うことが多くあり、楽しく聞けた。

スタッフとの話し方(申し送りな
ど)。記録の書き方

基本のキホン、分かっているつもりの自分
に気づき、新たに考えを入れ替える感じで
した。利用者様の気持ちを受容し、そこか
らどうケアに活かすか、学べたように思い
ます。

基礎（今回のような感じ）

色々な施設での利用者様との接し方を知っ
た。薬につて知ることができた。

内容が濃くて二時間じゃ足りない。もったい
ない。実践者研修の復習ができてよかっ
た。

体操、マッサージ、可動域訓練
(最新の)

認知症がどのような病気か、どのようにケ
アし、接することが大切かを学ぶことができ
て良かった。

グループワークをもう少ししてみたかった。
事例を使ったグループワークや
講義を受けてみたいです。



３．研修で良かった点を教えてください
４．内容や進行など、気づいた点を教えてく
ださい

５．今後どんな研修を希望しま
すか

認知症を深く知り、今までのケアを今後に
活かす。

BS法を取り入れたことによってもっとグ
ループ内や周りが穏やかな雰囲気になっ
た

出張研修や現場でも行ってもら
いたい。

認知症について改めて勉強してみて、自分
自身の対応が悪かった点に気付き、反省し
ました。認知症の方に接する際はその方の
生活歴、生き方を知ったうえで対応しなけ
ればならない、と思った。

分かりやすく、またグループワークだったの
で他の施設の方の考え方等、貴重な意見
を聞けてよかった。

具体的な事例を挙げてグループワークが
できたことが有意義でした。

中核症状を意識した対応のやり方は印象
的で今後に活かしていきたいです。

各部署との連携のとり方。面接
法。

他施設の方々とグループワークすることで
いい刺激を受け、自分の視野がまた広がっ
たと感じました。

二時間では終わらない内容だったのでもう
少し時間を長く設けてほしかった。

他施設のケアに関する取り組
みや事例紹介を聞いてみた
い。

他の施設の方と話ができて、気付かなかっ
たことを聞けていろんなことが学べてよかっ
たです。

もう少し時間がほしい。同じグループの方と
施設の話をしてみたかった。

「あなたがそう言うのなら」と言ってもらえる
信頼関係を築けるようになることが大切だ
と思いました。

対応に困っている事例をたくさん挙げてい
ただき、いろんな意見や実際行っている対
応を聞きたいです。

支える側の人数は少なくなるば
かりなので職員だけではなく地
域の力を活用できるような仕組
み、取り組みを希望します。

日ごろ、認知症の方へのかかわり方で、実
際場面でごまかしたりしていたことなど自分
の姿勢を振り返る機会であった。

いろんな研修で「答えはないので」と終わる
ことが多かったが、今回の研修では話し方
など分かりやすく説明していただき、大変
今後に活かせる内容だった。

実践場面での困りごとの解決
方法（介護する側が勝手に思っ
ているがうまく解決することがで
きない場面）

それぞれの職場での考え方を知ることがで
きた。

グループワークで楽しく話をして刺激をいた
だきました。

なんといっても笑顔って大切なんですね。
認知症についてもっと知りた
い。


